

EL FERROCARRIL CASTELLÓN-TERUEL

Su interés militar

Las comunicaciones ferroviarias son—y creo han de ser durante mucho tiempo—cada vez más importantes en el aspecto militar, a medida que el material de guerra adquiere un peso y un aumento de cantidad que complican progresivamente y de día en día los movimientos de cualquier ejército.

Por otra parte, como el trazado de todo camino de hierro vino impuesto por necesidades varias de índole económica y éstas constituyen en la guerra factor esencialísimo, del que depende la vida de los ejércitos, es obvia la razón del interés militar que tienen las vías férreas.

Además, no existe una sola de ellas que deje de representar un valor estratégico o táctico o logístico o que no tenga un interés más o menos subido en el orden orgánico; cuando no reúna todas esas cualidades juntas, como ocurre con el deseado camino cuyo nombre encabeza estas líneas.

La autocomoción, en el orden militar, lejos de haber eclipsado la importancia de las vías férreas, ha venido a acrecentarla, pues en muchos casos actuará como factor que complementa el servicio ferroviario, cuyo rendimiento, adquirirá seguramente mayor eficacia, descomulgadas las líneas férreas de ciertos menesteres secundarios que puede llenar cumplidamente el autocamión.

La electrificación y la doble vía proporcionarían una máxima perfección a los servicios; pero las circunstancias económicas determinan en cada caso la posibilidad de establecer tales mejoras.

Una breve ojeada a la red ferroviaria española muestra claramente la necesidad del ferrocarril Castellón-Teruel como línea militar.

Desde Tarragona a Sagunto existen aproximadamente *doscientos cincuenta kilómetros* de litoral sin una sola línea férrea que le comunique con el interior.

Precisamente se trata del trozo de litoral español más desprovisto de defensas naturales; el de playas más asequibles, por la configuración de éstas y la tranquilidad de sus aguas; el de comarcas más fértiles y ricas; el de mejores condiciones para hacer pie y aprovecharlo como sólida y segura base de una relativamente fácil invasión hacia la meseta interior.

Y como si esta indefensión en que colocó la naturaleza a territorios españoles de tanto valor, hubiéranse propuesto acentuarla los hombres, ahí están esos doscientos cincuenta kilómetros de costa sin una defensa artificial y sin un ferrocarril que desde el interior de España pueda en caso de guerra llevar la vida a las tropas encargadas de defender con su sangre, tan dilatada comarca.

Para que esta región pudiera considerarse medianamente atendida de comunicaciones radiales, harían falta al menos dos ferrocarriles; y uno de ellos debería ser el que uniese Teruel con Castellón, poblaciones que en la guerra desempeñarían papel principal como centros militares de importancia.

Y pues no quiero causar más al benévolo lector, hago punto por hoy, no sin consignar que, *militarmente*, la provincia de Castellón está incomunicada con el interior de la Península, situación que cambiaría si se construyese el ferrocarril Teruel-Castellón.

JOSE ITURRALDE.

Teruel, Noviembre 1928.

Desde mi punto de vista

Comentarios balmesianos

«Nada existe en el mundo que no pueda desacreditarse si no se mira más que un lado, porque las cosas así miradas son falsas, o en otros términos, no son ellas mismas. Todo cuerpo tiene tres dimensiones: quien no atiende más que a una no se forma idea del cuerpo sino de una cantidad que es muy diferente de él.»

Estas palabras que tomo del «Protestantismo comparado» encierran un fondo tal de verdad y exactitud, que ellas a su vez quedarían desacreditadas, sin poder escapar a esa ley general de deformación subjetiva, desde el momento en que alguien tuviera el humorismo de mirarlas sólo por un lado.

Todo, pues, según ellas, puede decirse que queda reducido o paisajes de perspectiva. Cuanto encierra el mundo lógico y el fenomenal tiene sus lados, sus aspectos, y no es posible formar con exactitud nuestros juicios si se pierde de vista, o no se tiene en cuenta alguno de ellos. La misma intuición sensible, no obstante dar al alma los objetos con verdadera intermediación, no nos presenta nunca y al mismo tiempo todos los

lados del objeto y a no ser por el ejercicio simultáneo y combinado de varias sensaciones, jamás llegaríamos a formarnos idea exacta, ni aún aproximada, de la forma de los cuerpos. La vista, por ejemplo, fija sobre un objeto inmóvil, no nos da la idea del volumen. Para ello es imprescindible, o el movimiento del ojo, o el movimiento del objeto.

En el mundo de las ideas, aún las del entendimiento puro, sucede algo parecido. La idea tiene también sus dimensiones, digámoslo así, y hasta puede hallarse situada en puntos más o menos apartados del espíritu que la contempla. La visión unilateral de las ideas nos llevaría a una concepción demasiado simplista de las mismas y por lo mismo errónea; contemplarlas situadas a enorme distancia sería exponerlas a la deformación y a un cambio de tonalidad impuestos por las leyes de la perspectiva y por la misma lejanía.

Pero, desgraciadamente, la mayoría de los hombres se obstinan, o nos obstinamos, en mirar las cosas por un sólo lado, a veces por el lado peor, por el lado de los inconvenientes. Menos mal que

Casa SANCHEZ José M. Sánchez

— TERUEL —

Cenefas, varios dibujos, a 0'20 pesetas
Sifones para retrete, a 5'50
Boquillas para id., a 3'00

PANAS

Joaquín Costa, 19.

mientras las ideas se mantienen en un estado de pura idealidad, como si dijéramos, en un terreno estéril y neutral, como nada nos dicen, nosotros tampoco nos metemos con ellas. Así, por ejemplo, el principio de contradicción es la criatura más inofensiva del mundo mientras se le deja vagar allá arriba, por las altas regiones de la especulación. Pero hagámonosle descender a tierra. Combinémosle con un hecho real para fecundarlo, y el principio, entonces, se nos indigesta más de una vez. Supongamos que yo debo 200 pesetas a un amigo. Esto es un inconveniente. La deuda, por sí, y para el deudor, no presenta un sólo lado bueno por donde mirarla. Pero, ¿quién crea ese inconveniente? A primera vista, parece que el responsable habría de ser mi amigo por habérmelas prestado, o yo por habérselas pedido. Falsa apariencia. El verdadero culpable, el único responsable en este caso concreto es el principio de contradicción en virtud del cual y supuesto que yo debo esas pesetas, no puede suceder que al mismo tiempo no las deba. Lo que a mí me conviene, pues, es atacar el principio de contradicción, desacreditarlo, mirando únicamente el capítulo de sus inconvenientes. Es la única solución. Yo no puedo pagar, pero una vez negado el principio, resultará que mi amigo no podrá exigirme esas pesetas porque entonces ya será posible que yo le deba y al mismo tiempo no le deba, que yo sea su deudor y a la vez no lo sea, que el sea mi acreedor y al mismo tiempo no lo sea.

Este razonamiento podrá parecer todo lo ridículo que se quiera. El principio de contradicción tiene tal evidencia que toda cuanta luz arroja en torno suyo no parece que tenga otro objeto que iluminar y hacer más palpable el absurdo que comete quien intenta atacarlo. Y sin embargo, ¿que otra cosa se comete cuando se niega a Dios, cuando se ataca a la autoridad, cuando se rebaten otros muchos principios, si no tan evidentes, tan incontrastables y ciertos al menos como el principio de contradicción?

Supongamos que yo también tengo algunas cuentas con Dios, lo cual, para mi desgracia, me jor que suponerlo, bien podemos darlo por cierto. ¿Hay cosa más demostrada que la existencia de un Dios sancionador? Pues bien; a mí no me conviene responder de esa deuda. Miro mi libertad coartada, mil prohibiciones se ciernen sobre mi cabeza como otras tantas amenazas y en último término aviso allá en la lontananza ultraterrena los siniestros fulgores de una hoguera eterna. He

mirado a Dios precisamente por el lado que quema, por el lado de los inconvenientes. Debo desacreditarlo, en consecuencia, porque un Dios que sólo castiga es un Dios falso.

La monarquía hereditaria ha producido en España excelentes resultados. Sin embargo, teóricamente, no deja de ser un absurdo, y un antimonárquico, despreciando el lado práctico de la misma, vivirá desacreditándose constantemente bajo la temible pesadilla de que pueda sentarse en el trono algún imbécil.

La actual dictadura actual viene igualmente empujando a nuestra nación por un rápido sendero de prestigio y engrandecimiento en todos los órdenes. Esto no es ninguna teoría. Es un hecho, o, mejor, un cúmulo de hechos. Pero aún cuando dicha modalidad política no llevase consigo otras imperfecciones que las que entraña naturalmente cualquiera obra humana, no faltarían hombres que, como canes ante la mesa de su señor, estarían atisbando el menor desacuerdo que pudiera caer de la mesa presidencial para roerlo toda la vida, como a un hueso en eterna murmuración.

Todo, en fin, se bambolea a las miradas unilaterales de la humanidad. Tiene razón Balmes: Nada existe en el mundo que no pueda desacreditarse si no se mira más que por un lado. Pero entendámonos y notemos la coincidencia. Sólo se desacredita aquello que lleva consigo alguna responsabilidad moral para el hombre. Pero aún no se ha desacreditado, que se sepa, ninguna ley física. Se precipita un auto por la ladera de un barranco. Si el chófer tiene la fortuna de no matarse, el juzgado, que, fuera por lo que fuera, no pudo personarse con oportunidad para detenerle al borde del abismo, le detiene ahora tranquilamente en el fondo para exigirle responsabilidades, si las hay. Pero nadie se acuerda de murmurar de los verdaderos causantes de la catástrofe: la profundidad del barranco y la ley de la gravedad. ¡Ah! Esta ley es demasiado grave para que nadie se le ría.

REY DE SELVA.

CUENTO DEL LUNES

Amor... y perdón

*A mi querida amiga
Vicentita Calabuig.*

Miguel estrujó entre sus manos aquella carta cuya lectura lo dejó aterrado, y un sudor frío inundó su frente.

¿Pero sería posible que aquella mujer adorada hubiese cometido tamaña infamia? ¿Y era ella la que le había prometido ser suya siempre? ¿Dónde estaban aquellas mentidas promesas, y qué monstruo de maldad era aquella mujer que le anunciaba la ruptura de sus relaciones y con la mayor sangre fría le participaba su casamiento con aquel viejo avaro todavía pariente suyo?

—No se realizará semejante infamia. porque yo lo mataré—rugió Miguel desesperado—; y si la pérdida se ha vendido por el dinero del avaro prestamista, de ese hombre sin conciencia y sin honor yo lo aplastaré a los dos como se aplasta a los venenosos; y de nuevo sus febriles ojos recorrieron el contenido de aquella carta que decía así:

«Miguel: Ante todo te suplico me perdones el daño que voy a causarte con mi decisión irrevocable. Olvídame para siempre, porque no puedo ser tuya, y te ruego no me maldigas ni me preguntes por qué te he traicionado, ya que esa explicación jamás te la daré.

Me caso mañana con don Matías, de modo que no intentes venir a pedirme cuenta de mis actos porque llegarías demasiado tarde. Sé feliz y olvídame.

Vicenta.»

Seis meses habían transcurrido y Miguel no había podido perdonar ni olvidar. La herida sangraba con la misma intensidad de aquellos horribles momentos en que Vicenta rompiendo su compromiso le anunciaba su casamiento, y ahora que ya podía vengarse de ella sentía alegría salvaje.

Precisamente a raíz de aquel casamiento murió un primo de su madre y le legaba la casa que habitaba como suya el viejo miserable que le robó el primero y último amor de su vida. El la tenía hipotecada en el triple de lo que había pagado a aquel pariente necesitado que había tenido que recurrir a él; pero Miguel al heredarla encontró generosa ayuda, y seis meses después tenía el dinero para levantar aquella vergonzosa hipoteca, y los iba a echar como se echa al perro desconocido, a puntapiés.

Aquella hermosa casa que ella «ambiciosa» creyó suya iba a pasar a poder del hombre tan villanamente vendido, y habían de dejarla tal cual la tenían alhajada, porque todo pertenecía a su tío, y todo era suyo.

Miguel ya había tomado posesión de su casa y había tenido la inmensa dicha de ver salir triste y humillada a aquella mujer de rostro de ángel y corazón de hiena. Y recorría con paso rápido y mirada febril las habitaciones que ella había ocupado.

¡Pronto dió vuelta a la casa, y cuando

En TERUEL, la Farmacia López Pomar, Joaquín Costa, 3, vende

LAS VEINTE CUDAS VEGETALES DEL ABATE HAMON



que curan radicalmente, SOLO CON PLANTAS, la diabetes, albuminuria, los bronquios y pulmones (tos, bronquitis, asma, etc.), reuma, artritis, los males del estómago, malas digestiones, pesadez, acidez, etc.; las enfermedades de los nervios, del corazón, de los riñones, del hígado, de la piel, de la sangre, las úlceras del estómago, el estreñimiento, etc., sin necesidad de sujetarse a régimen alimenticio, según numerosas pruebas que contiene el libro «LA MEDICINA VEGETAL» que entregan gratis a quien lo solicite o manda por correo Laboratorios Botánicos y Marinos, Ronda de la Universidad, 6 — Barcelona.

Casa SANCHEZ
— TERUEL —

Cenefas, varios dibujos, a 0'20 pesetas
Sifones para retrete, a 5'50 »
Boquillas para id., a 3'00 »

LAS COSAS DE DON DOMINGO

EL VIADUCTO Y LA ESTACION

¡Qué gran traje ha estrenado don Domingo! Era de un color de oro, aterciopelado, a ratos brillante, a ratos con los manchones grises de una cocinera de casa infima, pero con manchones y todo, muchas horas nos cegó el reflejo de sus rayos, de sus pacíficos rayos, y faltó poco para que el hermoso terno estrenado fuera a base de un paño sin mácula.

Lo dejaremos por hoy como producto de las fábricas de Alcoy.

Y como don Domingo estaba contento, más que contento retazón, fuimos a contemplar un panorama. ¡Qué grandiosidad, señores! La tierra se abría en dos gigantescos lomos, y por el centro la hondonada discurría a manera de Sileno. Y cubriendo, abrazando más bien el par de lomos, un enorme ectáceo, confuso él, de un color grisáceo incongruente, se debatía en los últimos extertores de la muerte. ¡Horror! Los artefactos macabros y torturadores yacían inertes por el suelo, y las carnes laceradas del gran pez, se hacinaban, como nuestros antiguos políticos hacinaban los billetes, según afirman los políticos presentes... ¡Qué desconsuelo! Y lo más triste del caso, señores míos, es, que los armadores de la casa, capitanes de navío y arponeros contratados, no hallaban disculpa al equivoco emplazamiento del agonizante monstruo.

Hablaban sí, pero yo que no tengo secretario, ni bocina aspirante, ni tampoco soy radioescucha, no entendía ni una jota de lo que hablaban. Al fin pude entender lo que decía un distinguido mancebo:

—Está más claro que la luz del Sol:

LA ARAGONESA
PENSION FAMILIAR
DE
EUSEBIO CALVO

Dieciocho años los mismos dueños. Habitaciones confortables. Precios económicos. La casa más acreditada por sus sanas y espléndidas comidas. ¡Viajeros, os con-

viene visitarla : : : :
Rambla del Centro, 12, 2.º
(Frente a la calle de Fernando)
BARCELONA

Junta de Abastos

En cumplimiento de lo dispuesto en la Real orden del Ministerio de la Gobernación de 6 de julio de 1926, prorrogada por la de 2 de julio de 1927 y 14 del mismo mes del año actual, y además disposiciones dictadas por la Dirección general de Abastos, esta Junta, teniendo en cuenta los precios que han regido durante el mes próximo pasado para los trigos en la provincia, así como los subproductos de molienda, acuerda señalar para el quintal métrico de la harina en fábrica, durante el presente mes, el de 62 65 pesetas incluido el envase.

José M.ª Sánchez
PAÑERIA
Joaquín Costa, 19.

Gobierno civil

NOTAS VARIAS

En cumplimiento de lo dispuesto en la Real orden de la Presidencia del Consejo de Ministros de 28 de agosto de 1926 y en virtud de lo interesado por el ilustrísimo señor director general del Instituto geográfico y catastral, en el «Boletín oficial» de hoy se publica relación de los términos municipales de esta provincia donde se van a ejecutar en el próximo año los trabajos topográficos para el catastro parcelario, debiendo dar los los alcaldes respectivos también cumplimiento a las instrucciones que se detallan en la mencionada Real orden y que para su conocimiento se ha dispuesto publicar en el mismo periódico oficial.

Ha publicado la «Gaceta» una Real orden disponiendo se constituya una Comisión encargada de redactar un proyecto de reorganización sanitaria. Aún cuando en la parte expositiva se dice que la referida Comisión se crea para hacer una adaptación de plantillas y conseguir la debida fusión en los cuerpos de Sanidad exterior e instituciones, lo cierto es que a la tal Comisión se la encarga que redacte y eleve al ministro un proyecto de reorganización sanitaria.

Se ha publicado una Real orden de Gobernación disponiendo se inserte en la «Gaceta» el programa a que ha de ajustarse el ejercicio teórico de las oposiciones a ingreso en la 2.ª categoría del

Los coches y camionetas

CHEVROLET

1928 son el asombro de todo el que los ve y el orgullo de sus propietarios.

Cuerpo de secretarios de Ayuntamiento.

La «Gaceta» publica una Real orden del Ministerio de Economía Nacional disponiendo que; a partir del 15 del actual, la molturación de trigos exóticos se sometan a un régimen de mezclas con trigos nacionales en la forma que allí se indica.

Se les concede los beneficios del Régimen de subsidios por familias numerosas a los obreros Mariano García, vecino de Castellote y Pascual Abello, de Calanda.

Ha sido multado por infringir las Ordenanzas y faltas a la moral el vecino de Gea de Albarracín Manuel Julián Atienza.

Por orden de la Dirección general de Administración queda sin efecto el concurso abierto para proveer la vacante de la secretaría del Ayuntamiento de Plou, por estar en tramitación el expediente de agrupación entre los Municipios de Plou y Maicas a los efectos de tener un secretario común,

ALONSO BEA

Casa SANCHEZ
— TERUEL —

Cenefas, varios dibujos, a 0'20 pesetas
Sifones para retrete, a 5'50 »
Boquillas para id., a 3'00 »

El archivo fotogramétrico de los monumentos españoles

El ilustre ingeniero don José María Torroja publica en el número 1685 de la revista *Ibérica* un interesantísimo artículo sobre el levantamiento del plano fotogramétrico del famoso puente de Toledo, de Madrid, obra del genial Ribera.

Recuérdese que el señor Torroja fué el primero que se ocupó de la conveniencia de establecer el archivo fotogramétrico de nuestra patria.

La Escuela Superior de Arquitectura de Madrid y el Ayuntamiento de la misma capital se interesaron en el problema, y el último encargó el plano del puente de Toledo en Madrid, que el señor Torroja describe en *Ibérica*, acompañando su artículo de hermosas fotografías. Las bellezas de esta notable obra barroca han podido apreciarse ahora mucho mejor por medio de la fotogrametría que no por las fotografías ordinarias y los dibujos de los artistas.

Dice con razón el señor Torroja en *Ibérica*, que este irabajo será sínduda la semilla de la creación del archivo fotogramétrico nacional [que perpetúe el recuerdo de tantos monumentos que poco a poco, y a vedes en escasos días desaparecen sin dejar rastro.

SE REGALAN

MÁQUINAS FOTOGRAFICAS

TODO COMPRADOR DE UNA MAQUINA FOTOGRAFICA TENDRA OPCION A LA DEVOLUCION DE SU IMPORTE INTEGRO, SIEMPRE QUE DE UN LOTE DE 10 BOLAS NUMERADAS DESDE 1 A 10 ACIERTE A SACAR LA QUE TENGA EL NUMERO QUE PREVIAMENTE INDIQUE

PRECIOS DE CATALOGO

SIN AUMENTO DE NINGUNA CLASE, COMO PODRA COMPROBAR EL COMPRADOR

Vest-Pocket, tamaño	4 1/2 por 7,	48 pesetas.
Billy objetivo 8.8	» 6 » 9,	68 »
Agfa obj. ar astigmático 7.7	» 6 » 9,	120 »
» » » 6.3	» idem carrete	140 »
» » » 6.3	» idem placa	140 »
» » » 4.5	» idem carrete	162 »
» » » 4.5	» idem placa	162 »

OTROS MODELOS

Artículos fotográficos Kodak, Agfa y otras marcas. — Gabinetes fotográficos, trabajo puntual y esmerado

Benjamín Blasco

José M.ª Sánchez
Géneros de punto
Joaquín Costa 19,

CELINDA.

Desde Sarrión

La festividad de la Patrona, Nuestra Señora de Mediavilla

Festividad del Patrocinio, día señalado para la celebración de la fiesta de nuestra patrona la Virgen de Mediavilla precedida de solemne novenario como en años anteriores, si cabe más solemne por ser mayor el número de fieles que cada noche llenaba la Iglesia. Los cultos a María Santísima se celebraron bajo la dirección de don Manuel Agustín, canónigo de la Catedral de Teruel e hijo de Sarrión, presidente del coro de Camareras de la Virgen que componen las señoritas Esperanza Casinos, Carmen López, María Gaude, Conchita Martín, Conchita Jordán.

A este ramillete de bellas jóvenes y a su digno director, se debe el esplendor que nuestro altar mayor ofrecía en este día. El busto de nuestra patrona colocado en el centro del rico retablo bajo un hermoso dosel estaba adornado, con arte sin igual, con preciosos ramos de flores naturales y otros primorosos de flores artificiales, que con la profusión de luces formaban un conjunto bellísimo.

De igual manera ofrecía su aspecto el altar en el que se encuentra el renombrado cuadro pintado de la Mediavilla.

Sobre las nueve de este día tuvo lugar la Comunión general. Fué numerosísima. Dijo la misa don Manuel Agustín.

A las diez dió principio la solemne misa mayor en la que ofició el cura párroco don Pedro Villanueva ayudado por sus dos coadjutores don Abundio y don Tomás. Se cantó la misa de «Petros», en la que intervino el coro de hijas de Sarrión y fué ejecutada por don Manuel Agustín como organista, don Vicente Ortín, violín, y flautas don José M.ª Aca y el distinguido joven Pascual Agustín, dirigidos por el competente músico Juan Jericó. E. panegírico, a cargo del incansable don Manuel Ileno de elocuencia y unión.

Esta solemne misa fué presidida por el excelentísimo gobernador militar D. Isidoro Ortega y señora, llegados este mismo día.

Por la tarde la procesión que recorrió las principales calles de la población fué numerosísima. Dos filas de hombres escoltaban la imagen de la Patrona, que llevada en hombros por cuatro jóvenes, era seguida por el coro de camareras presidida por doña Dolores de Ortega, esposa del Gobernador militar. Después seguía el clero, cerrando la comitiva el Ayuntamiento con el señor gobernador, quien llevaba a su izquierda al oficial de la Guardia civil don Indalecio Peñe.

A continuación tuvo lugar solemne Salve interpretada y cantada por los mismos elementos que intervinieron en la misa y novena. La plática, que como todos los días de la novena la pronunció don Manuel, fué muy elocuente y gustó muchísimo.

Tanto por la mañana como en los actos de la tarde, y por primera vez después de restaurado, sonó el hermoso órgano que posee nuestra iglesia, e-cual como todos saben ha sido recientemente restaurado por suscripción popular.

En el tren correo de las siete y mes día regresaron a Teruel el excelentísimo señor gobernador militar y su distinguida y caritativa esposa, saliendo a despedirle su íntimo don Manuel, clero y Ayuntamiento.

Sabemos cuánto don Manuel como su ilustre amigo el señor gobernador militar se interesan por la gran obra empezada por el Ayuntamiento en favor del pueblo, ya que como todos vemos se está notando el progreso gracias a la actividad de nuestro alcalde, que de no haberse molestado y enfadado en una célebre sesión contra toda la Corporación por lo que presentó la dimisión que no le fué aceptada, tendríamos tal

Sucesos

ARROLLADO POR UN AUTO

Participan de Burbáguena que el kilómetro 95 de la carretera de Zaragoza a Valencia, término municipal de Báguena, el automóvil público que hace el servicio de Teruel a Zaragoza, matrícula número 473, conducido por Alejandro Pérez, arrolló a Tomás Peribáñez Rubio, de 65 años de edad, jornalero, natural y vecino de Báguena, causándole una herida en el pie izquierdo, de pronóstico reservado.

Por el mismo coche fué traído al Hospital Provincial.

Intervino el Juzgado.

ROBO DE UN CARRO

Dicen de Torrecilla de Alcañiz que de un pajar del vecino don Juan Sancho Blasco, le sustrajeron un carro nuevo, para dos caballerías menores, ignorándose quien o quienes sean los autores de la sustracción.

Fsta se llevó a efecto sin forzar ninguna puerta.

La Benemérita busca a los autores.

Inspección de Vigilancia

En esta Jefatura de Vigilancia compareció el guardia de Seguridad Eugenio Giménez acompañando a la vecina de esta ciudad habitante en el Carre, Paula Górriz Martínez, de 43 años de edad, manifestando ésta que sin haber mediado palabra alguna y cuando se dirigía a la fuente con unos cántaros por agua, fué maltratada de obra por su convecina Concha Soriano Punter, de 25 años de edad, soltera, causándole dos heridas con una piedra, una en la región occipital y otra encima de la ceja izquierda, calificados por el señor médico forense que la curó de leves.

La denuncia fué puesta en el Juzgado correspondiente.

Nota de Sociedad

Marchó a Las Palmas el inspector de Sanidad, que cesó en su destino en esta provincia don Gabriel Ferret Obrador.

— De Zaragoza a Valencia pasó el industrial don Francisco Ferrando.

— Regresó de Valencia la distinguida familia del comerciante don Emilio Bonilla, particular amigo nuestro.

— Han regresado de su viaje de novios el farmacéutico don Ramiro Gómez y esposa.

— Llegó de Valencia el señor padre del jefe de línea de Telégrafos don Rafael Alonso.

— Salio para Zaragoza el oficial del Ejército don Juan Ausmatagui.

— De Valencia regresó la distinguida familia del profesor de este instituto don Eduardo Badenes.

— Marchó a Calatayud la distinguida señora del inspector del ferrocarril Central Aragón don Juan Bono.

— En viaje de negocios marchó don Vicente Rodríguez.

— Se le ha concedido un mes de licencia por enfermo al abogado del Estado de Zaragoza; don Agustín Vicente Gella.

— Ha regresado de viaje de servicio nuestro considerado amigo el inspector de Higiene y Sanidad Pecuarias don Teodomiro Martín.

vez espaciosas calles y buenos descubiertos debidos a su proyecto...

Que Dios nos ampare y que después de los solemnes cultos a nuestra Excelsa Patrona se note ese progreso en el cual pueden poner gran parte del amor que demuestran profesarnos tanto don Manuel como el señor Ortega.

EL CORRESPONSAL.

12-11-1928

Teatro Marín

Para los días 27 y 28 del actual grandioso acontecimiento artístico, la gran compañía María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza

Ayer nos llamó por teléfono la Empresa Artística que reside en Zaragoza, y nos dió tan grata noticia; y de la cual nos alegramos infinito, pues de esta forma se confirman una vez más los proyectos a realizar que publicamos al principio de temporada, creyendo que durante todo el año veremos desfilar por el Marín las mejores compañías que viajan por España.

Ofenderíamos a nuestros lectores si intentásemos la presentación de tantos artistas; de sobra son conocidos por todo el público mismo de España que del extranjero, por lo que no creamos necesario repetir lo que de los mismos han dicho tan ilustres escritores.

Sabido es que doña María Guerrero (Q. E. P. D.) y su esposo don Fernando Díaz de Mendoza, han sido los ilustres artistas que han aristocratizado la escena, dando rango a los comediantes de la farándula. Además, éstos fueron los que traspasaron nuestras fronteras para darnos a conocer en el extranjero. Fueron millonarios, construyeron grandes y hermosos teatros, en Madrid, en América... pero todo lo perdieron en el teatro, se arruinaron; luego volvieron otra vez a adquirir riquezas, y así de esta forma han seguido siempre estos ilustres artistas. Independientemente de esto han conseguido justa fama por su corazón bondadoso y donativos que han hecho a los desventurados.

En la actualidad figuran en la lista de la compañía los eminentes artistas Emilio Thuillier, Rosario Pino, Mesejo María Guerrero López heredera por derecho propio de la vacante que dejó doña María, y los hijos de estos eximios actores, Fernando y Carlos quienes se han revelado actores de gran valía.

En Teruel darán dos funciones de noche en los días citados, martes 27 y miércoles 28 del actual.

El mes pasado estuvieron bajando en el Principal de Valencia, y con frecuencia vimos en toda la prensa de la capital del Turia artículos encomiásticos y planas enteras elogiando la labor de tan ilustres comediantes.

Nos parece que el público turolense rendirá un homenaje de admiración a la genial actriz doña María Guerrero, para lo cual asistirá al teatro honrando la memoria de la insigne actriz en la persona de su viudo don Fernando, y a la vez admirar el trabajo de Maruja Guerrero, Fernando y Carlos Díaz de Mendoza y Guerrero y demás eminentes artistas que forman la compañía.

Estamos satisfechos al dar hoy esta información, ya que nos satisface el que Teruel vea por su Teatro Marín compañías de primera categoría.

Dentro de pocos días daremos otra noticia de sumo interés, pues sabemos que en plazo no lejano veremos otra compañía excelente.

Instrucción Pública

Se adjudica, por el sexto turno, a la maestra doña Isabel Castillo Polo, la escuela de Las Planas-Las Parras de Castellote.

Por Real orden de Instrucción pública se dispone que en los Institutos locales de segunda enseñanza para el Bachillerato elemental, pueden desempeñar las ayudantías de la sección de ciencias, los licenciados en cualesquiera de las secciones de dicha Facultad o las de sección de Letras los que ostentan dicho título en algunas de las secciones de la Filosofía y Letras o en la de Derecho, haciendo extensivos a este caso preceptos ya sancionados para otros casos análogos en nuestra legislación.

Delegación de Hacienda

NOTAS VARIAS

Los acaudales de Calaceite, Iglesuela del Cid, Hija y Valdecebro remiten a esta Delegación de Hacienda para su aprobación los presupuestos municipales ordinarios para 1929.

Don Salvador Boné, representante de la Sociedad Boné y Juan de Valderrobres, solicita concertarse con la Hacienda para el pago del impuesto sobre alumbrado de uso propio en aquella fábrica de electricidad.

Por esta Delegación se les comunica la aprobación de sus presupuestos municipales ordinarios para 1929 a los alcaldes de Mosqueruela y Santolea.

Por las mismas oficinas se les devuelve a rectificar sus presupuestos a los Ayuntamientos de Monreal y Linares de Mora.

Por Real orden de Hacienda se ha dispuesto que para los efectos de la liquidación del impuesto de transportes, de los cargamentos de maderas de pino y abeto, procedentes de países europeos que tienen convenio comercial con España, se les conmutará el peso de 550 y 500 kilos, respectivamente, por metro cúbico, según disponía la Real orden de Hacienda vigente para las que procedían de Suecia.

GACETILLAS

El sábado se inauguró en Valencia el teléfono automático.

Veremos aquí cuando nos toca.

OFICIAL

Para carretería hace falta.

RAZON:

Viuda de José Ríos.

Amantes, 12.—TERUEL.

Por muchas las nuevas plantaciones de olivos que de poco tiempo a esta parte se efectúan en esta región y en toda España, lo cual es debido al aumento de demanda de aceites de oliva originado por el creciente consumo de esta grasa en todos los países del mundo, muchos de los cuales antes empleaban casi exclusivamente grasas animales.

HACE FALTA

un operario de carretería. Francisco Marco.—Alfambra.

Joven contable, de buenas condiciones, se ofrece en horas extraordinarias para casa comercial, industrial o despachos similares.

Informes en esta Redacción.

VACA LECHERA

con una novilla de 15 días vendida, Manuel Domingo, Castralvo.

En Torrecilla de Alcañiz fueron denunciados por cazar pájaros los vecinos José Pueyo Carbó, Miguel Pellicer Martínez, Liborio Martínez Asensio y Pedro Pellicer Vallés y tres muchachos.

Secciones de Minas

El vecino de Castel de Cabra don Pedro Aznar Latorre, ha presentado una solicitud de registro de 30 pertenencias de mineral de carbón, sitas en el término de Castel de Cabra, con el nombre de Severa.

Hecho el depósito que marca la ley el señor gobernador ha acordado admitirla y darle la tramitación correspondiente.

José M.ª Sánchez Mantas - Tapabocas

Joaquín Costa, 19.

Ultima hora

(Recibido por telefonía sin hilos desde las 6'30 de la tarde en nuestra estación particular)

Cartagena.—Su Majestad el Rey de España ha regresado a esta ciudad después de presenciar las maniobras navales de la escuadra saliendo en tren especial hacia Madrid.

París.—Con motivo del aniversario de la independencia de Polonia el señor Briand ha dirigido un telegrama de saludo al mariscal Pilduski recordándole la amistad franco-polaca y la participación que esta tuvo en la guerra europea; a la vez hace votos por la prosperidad de Polonia.

Barcelona.—Han continuado esta tarde las sesiones del clero, habiéndose ultimado el presupuesto y acordándose en reunirse mañana nuevamente.

Barcelona.—En el reciente sorteo de Lotería han caído en esta ciudad tres premios grandes que sólo interesan a los catalanes.

Río Janeiro.—Esta tarde ha sido dada una nota diciendo el Gobierno brasileño que no es cierto, aunque lo hayan dicho ciertas agencias de la prensa extranjera, que se hayan dado casos de fiebre amarilla. Es totalmente inexacto.

París.—Se ha formado nuevo gobierno a base de concentración republicana de radical-socialistas habiendo comenzado los comentarios de la prensa acerca del nuevo orden de cosas.

Colombes.—Con motivo de ser hoy el aniversario del armisticio ha habido manifestaciones políticas, esta dando dos bombas al pie de una estatua a la que ocasionaron daños materiales.

No hubo ninguna desgracia en los demás incidentes.

Catania.—Continúa el volcán Etna arrojando lava e inundando un pueblocito y ocasionando cinco víctimas, entre ellas el cura párroco del mismo. La marcha se hace más lenta del igneo elemento a razón de 16 kilómetros diarios por uno de anchura según los accidentes del terreno.

Un sabio ha hecho ascensión hacia el cráter apreciando la velocidad de subida de los materiales volcánicos. Se cree que llegará al mar toda vez que es mayor que la erupción de 1883 y aquella vez llegó. Al pie del Etna se han acumulado gran cantidad de materiales de fusión. Las tropas procuran canalizar la corriente consiguiéndolo sólo en parte por la mucha extensión, tres pueblos más sitiados en las faldas del Etna aparecen cada vez más amenazados. En algunos lugares la corriente de 100 metros por hora con 406 metros de espesor en su punto inicial.

T. S. F.

Suscríbase a TERUEL

GARAGE ARAGON

AUTOS DE ALQUILER

A 0'40 EL KILOMETRO

Grandes repuestos de

Citroens - Fords - Chevrolets

Descuentos especiales

INFANTA ISABEL, 5

Páginas agrícolas

La racionalización en la agricultura

La racionalización del trabajo y de la producción es uno de los temas palpitantes de la economía europea.

Tal vez se ha exagerado su eficacia, especialmente porque se le da una extensión excesiva a la resolución de los problemas de la post guerra por considerársela como el remedio universal de los males que aquejan a la vida de los pueblos modernos. Sin embargo, puesta en sus justos límites y considerada la racionalización como un factor integrante en los arduos problemas de economía agrícola, social e industrial, es un elemento importante porque contribuye a mejorar las condiciones de la vida.

La racionalización ofrece varias facetas en sus ventajas.

Da mayor eficacia al trabajo con el menor esfuerzo. Aprovecha mejor la energía y las primeras materias de un país. Simplifica la distribución de productos. Emplea medios de transporte más adecuados, y, por último, abre nuevos horizontes al comercio al mejorar el precio de coste y como consecuencia el de venta.

Tal vez la racionalización ha descuidado el sector agrícola, quizá al que debió atender con mayor solicitud desde el principio.

Aplicada a la agricultura pueden recogerse beneficios que, sin duda, repercuten en provecho del bienestar nacional. No puede olvidarse que la producción agrícola es primordial y de ineludible necesidad para los pueblos, aparte de que el problema del abastecimiento de los productos agrícolas contribuye a mejorar la vida del campo poniendo un dique al éxodo rural, verdadero azote de los pueblos.

Muchos problemas comprenden la nacionalización rural.

Los problemas de perfeccionamiento de la producción son, principalmente, problemas técnicos, estudios de abonos, riegos, experimentación de plantas agrícolas y forestales para deducir el emplazamiento adecuado con el clima y suelo, sección zootécnica, etc.

Pero no depende del factor técnico. Influye poderosamente el rendimiento humano con la distribución acertada del trabajo y de sus procedimientos, y, sobre todo, algo que en nuestra nación se hecha muy de menos.

Nos referimos a la necesidad imperiosa de elevar la cultura del hombre

de campo prodigando las escuelas escuelas, las granjas y parcelas de experimentación con el fin de romper el hielo que aísla al agricultor de las últimas adquisiciones de la técnica agrícola y forestal. Predominan a veces métodos anticuados y hábitos rutinarios en las prácticas de campo, que desaparecerían si se fomentasen más los conocimientos de sevicultura, agricultura y ganadería, que practicados en otros países, permiten recoger mayores beneficios con el mínimo esfuerzo. Son incontables los casos de granjas, de explotación, repoblación, forestales, etc., que, unas veces por desconoci-

José M.^a Sánchez TEJIDOS

Joaquín Costa, 19.

miento de principios elementales, se malograron, dejando detrás el surco de la desconflanza en los propietarios próximos que tuvieron la desgracia de ser testigos de aquellos fracasos.

La extensión de la cultura agrícola en los pueblos rurales puede ser uno de los puntales más eficaces de la realización.

Otro factor importantísimo es el medio de transporte. La exportación de frutas, por ejemplo, es nuestra riqueza que contrapesa el dinero que se nos va de España en la adquisición de infinidad de productos manufacturados de primera necesidad. No se diga lo que los transportes significan para la repoblación forestal. Existen numerosos montes en nuestra nación con maderas de calidad tan buena como las de Riga, Escandinavia, Checoslovaquia y Finlandia y que, sin embargo, es tal la carestía del coste de transporte por la falta de caminos amplios y accesibles que para cuando llegan las maderas al mercado tienen que ponerse a precios superiores a las maderas extranjeras puestas en puertos españoles. Esa segunda red de caminos forestales que una los rincones más apartados de las montañas con las arterias principales de la nación—ferrocarriles, carreteras y ríos susceptibles de transportes por flotación— es otro de los factores que

GRAN SORTEO DE JUGUETES

Autorizado por acuerdo de la Dirección general de Tesorería y Contabilidad, con fecha 27 de agosto 1928

Papel de fumar "ABADIE"

La Sociedad fabricante del acreditado **Papel de fumar "ABADIE"** en el deseo de corresponder a las atenciones de los consumidores españoles de dicho papel, ha organizado un gran sorteo de juguetes con objeto de obsequiar con motivo de la festividad de REYES de 1929 a los niños de los fumadores.

Dicho sorteo de juguetes se verificará en combinación con el de la Lotería Nacional del día 2 de enero de 1929, distribuyéndose aquéllos entre los poseedores de las correspondientes papeletas, en la forma siguiente:

- | | |
|--|---|
| A la del número igual al del Premio Mayor: | Una sólida bicicleta con side-card. |
| Id. id. Segundo premio: | Una linda canastilla con muñeco y equipo de ropa. |
| Id. id. Tercer premio: | Un bonito automóvil tipo Sport accionado a pedal. |
| Id. id. Cuarto premio: | Una coqueta casa de muñecas, amueblada. |

A las de los 20 números iguales a los premios de 15.000 pesetas.

Para cada una, un juguete de los siguientes:
Caballos - Jaz-band - Bicicletas - Autopatinetes - Cajas de construcciones - Cochechitos de muñeco - Mesas con servicio de café - Tiendas - Baterías de cocina - Cocinas (1).

A las de los 396 números iguales a los de las centenas de los cuatro premios mayores. . .

Muñecas - Juegos de bolos - Utensilios de cocina - Patinetes - Estuches de labor - Mesas de billar - Balones - Cajas de cacharros - Mobiliarios - Automóviles con resorte - Garages - Carpinterías - Pianos - Cajas de juegos de Sociedad y otros similares (1).

(1) Estos juguetes estarán numerados correlativamente del 1 al 20 y del 1 al 396, respectivamente, para ser adjudicados en el orden de prelación de menor a mayor según el en que resulten, por razón de su número, los premios de la lotería a que correspondan.

Los juguetes han sido adquiridos en la acreditada casa M. MEDEL, Avenida del Conde de Peñalver, 18, Madrid, y estarán expuestos en sus escaparates los días 15 al 30 de octubre y del 1 al 15 de diciembre.

Para tomar parte en este Gran Sorteo de Juguetes es necesario proveerse de las correspondientes papeletas numeradas, que se entregarán mediante la presentación, para cada una, de veinte cubiertas de los libros o cinco cubiertas de los blocs, de cualquiera de las diversas clases de papel de fumar "ABADIE".

El canje de las cubiertas por papeletas numeradas se verificará desde el día 2 de noviembre al 20 de diciembre, en los sitios que en cada localidad se anuncien y en el Almacén general del papel de fumar "ABADIE", sito en Madrid, calles de Campoamor, 20 y Orellana, 3 triplicado, de tres a seis de la tarde, o por correo.

Los juguetes se entregarán en el referido almacén, y a las horas antes citadas, a los presentadores de las papeletas cuyo número corresponda con los premiados en el sorteo de la Lotería Nacional con que se combina el de juguetes; a las personas domiciliadas en provincias les serán enviados franco de todo gasto hasta la estación del ferrocarril que se indique.

Se declara toda la responsabilidad por la pérdida de papeletas, sea cual fuere la causa que a ello diere lugar.

MANUEL M. DELGADO, Campoamor, 20 y Orellana, 3 triplicado--MADRID

El canje de cubiertas en esta plaza se efectúa en el Estanco de don Manuel Guerricaveyía.—Calle Nueva

pueden elevar el valor de los productos nacionales, muchos de ellos hoy despreciados.

La reorganización ministerial

La nueva organización de los departamentos comprende algunas reformas que interesan a la economía rural española.

La Dirección General de Agricultura pasa al nuevo ministerio de Economía Nacional, creándose a Dirección de Montes, Caza y Pesca, estará afecta a Fomento.

La causa de los montes ha sido la cenicienta del agro español. Primero fué la desamortización que provocó principalmente a tala de los bosques reduciendo su área extensa de vegetación a unos límites restringidos y dejando empobrecido el suelo, donde vegetaba el arbolado. Luego se la ha atendido con tal penuria que eran irrisorias las consignaciones destinadas a este fin ha pesar de que el patrimonio forestal que nos resta es el único capital de centenares de pueblos, con cuyos montes comunales, evaluados en varios miles de millones de pesetas, resuelven el problema de su existencia y el del mantenimiento de una poderosa riqueza ganadera.

El Gobierno actual, además de procurar la conservación de estas preciadas existencias, cuidando a explotación regulada en los montes públicos, ha acometido el problema de la repoblación forestal, concediendo un crédito de 100 millones de pesetas para

iniciar la magna obra de recubrir una superficie igual a la mitad del suelo nacional, hoy completamente desnudo.

Hay también algo que viene afecto a la riqueza que pueden proporcionar los montes, y es la repoblación piscícola en los cursos de agua que nacen en ellos.

La pesca de agua dulce constituye en el extranjero una riqueza tan estimable, que se cotizan a precios elevados las concesiones de los cursos de agua arrendadas por trozos para su explotación.

En España, en el Monasterio de Piedra y en Asturias existen unos criaderos, además de otros menores que se encuentran diseminados en otras regiones. En estas piscifactorías se cultiva la cría de peces pasando por todos los procesos, desde la producción de los huevecillos hasta que las crías han adquirido la robustez necesaria para soportar las crueldades de la vida fluvial.

Entonces se efectúa la repoblación echando las crías a lo largo del río.

Por desgracia, la incultrura de unas veces y la mala fe otras, ha deserrado la piscicultura de muchos ríos españoles con medios tan bárbaros como son la dinamita o los residuos industriales echados impunemente a los cursos de agua, haciendo imposible la vida y la piscicultura.

Se admiten mineros

PARA LAS MINAS DE RILLO
GANANDO DE SETENTA A
NOVENTA CENTIMOS
POR HORA

Bicicletas a 130 pesetas

MARCA X

Perfectamente equipadas, con cartera, bocina, frenos y guardabarros.

Las proporciona D. Francisco Martínez, de Libros

Se dan facilidades de pago

TRIUNFADORAS EN LA CARRERA LIBROS TERUEL

MEMBRILLO EXTRA

AROMA CONCENTRADO, GUSTO EXQUISITO, COLOR CLARO

2 pesetas kilo

5 ks. 9 ptas.

CONFITERIA-MUÑOZ

Casa SANCHEZ

— TERUEL —

Cenefas, varios dibujos, a 0'20 pesetas
Sifones para retrete, a 5'50
Boquillas para id., a 3'00